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Meus senhores, minhas senhoras, prezados confrades, meus familiares, autoridades e 
convidados: 
  
Muito me honra pela segunda vez assumir a direção desta Casa! Anteriormente, 
quando estive nesta presidência, esforcei-me para cumprir da melhor maneira que foi 
possível o chamado dever de casa; espero que desta vez assim também aconteça!  
 
Não é uma tarefa simples ser presidente de uma entidade cultural tão representativa 
para a cidade de São João d’El-Rey, como o é este IHG. Mas, se aqui estou é porque 
estou atendendo a vontade dos integrantes desta Casa que me encorajaram para esta 
missão; desta forma, mantenho-me tranqüilo, mesmo sabendo que a investidura será 
uma responsabilidade bastante grande.  
 
E se estou tranqüilo, é porque tenho a certeza de que posso contar com a preciosa 

colaboração do meu vice-presidente, o prof. Artur Cláudio da Costa Moreira, e, 
também, de toda a diretoria, de todos e de todas integrantes deste sodalício, assim 
como dos cidadãos são-joanenses de bem e que prezam a nossa cultura.  
 
Vou precisar do empenho de todos para continuar trazendo a público mais e melhores 
estudos no campo da História, Geografia e ciências correlatas, que são as maiores 
finalidades deste IHG. 
  
O nosso Instituto completará seus 33 anos de fundação no próximo 01 de março. 
Assim, é forçoso honrarmos o nome daqueles que imaginaram e fundaram esta Casa e 
os que nela passaram, desde os idos de 1970, quer como dirigentes, quer como 
importantes integrantes do nosso quadro social; homenageio a todos eles na pessoa 
do saudoso prof. dr. Fábio Nélson Guimarães, que foi alma e o corpo deste Instituto, 
em tempos aparentemente bem mais difíceis.  

 
Honrando a esses antecessores, continuarei sempre buscando sorver o cálice da 
tradição da História e da Geografia com a certeza de que a História só pode acontecer 
sobre uma base geográfica. Continuaremos, enquanto membros desta Casa, buscando 
a tradição, apesar de estarmos aptos a modernizar o presente; ao mesmo tempo não 
concordaremos que a germinação do que é novo motive a demolição do nosso 

fabuloso repertório ancestral. Respeitaremos muito e sempre tudo aquilo que é 
herança. Apresentaremos-nos sempre, aptos para pesquisar mais e mais, defendendo 
a nossa História, buscando restabelecer lacunas da memória e fortalecer a erupção 
das idéias, integrando-as rigorosamente. Assim eu reverencio a construção deste novo 
tempo que semeia sonhos e esperanças, um tempo que persegue um alegre futuro 
para o povo deste País com a posse do novo Presidente.  
 

Reverencio também a construção de um novo tempo para Minas Gerais, através da 
luzidia capacidade do governador Aécio Neves, homem que tem fortes vínculos 
familiares e sentimentais com esta cidade e este Município, e que, certamente, irá 
estender os seus olhos para o ecletismo da nossa riqueza humana, natural e material, 
fazendo com que o nosso Estado e Município voltem a ocupar a merecida posição de 
destaque no cenário nacional.  
 

Reverenciamos ainda o alvorecer de esperanças depositadas nos mandatos dos 
deputados Reginaldo Lopes e Sidney Antônio de Souza, acreditando que suas atuações 
na Câmara Federal e na Assembléia Legislativa jamais serão motivos de desilusões 
para o nosso povo.  
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No decorrer dos três anos de mandato pretendo estabelecer discussões variadas e 
sedimentar o compromisso de apoio a novas idéias e para com aquelas que já estão 

em curso, tais como:  
 
O projeto Estrada Real e suas variantes, obra das luzidias mentes de Oyama Ramalho 
e Átila Godoy.  
 
A incansável tentativa de montagem, aparelhamento e do funcionamento do Centro 
Regional de Documentação das Vertentes-CRDV.  
 
As ações do Conselho Municipal de Preservação do Patrimônio Cultural no incessante 
esforço de seus membros para a proteção do nosso patrimônio material e imaterial.  
 
O alavancar do projeto de se construir um grandioso e dinâmico memorial na área da 
Fazenda do Pombal, o “Berço Cívico da Pátria Brasileira”, idealização do Dr. Adalberto 
Guimarães Menezes para enaltecer a ação dos envolvidos com a Conjuração Mineira e 

dando ênfase à memória do nosso conterrâneo Joaquim José da Silva Xavier.  
 
O apoio na discussão, fundamentação e divulgação da tese apresentada pela dra. 
Isolde Helena Brans, versando sobre a inédita face de estadista do Tiradentes como 
articulador internacional do movimento libertário mineiro de 1789.  
 
Buscarei ampliar novas, produtivas e saudáveis parcerias com o Poder Executivo e 
Legislativo Municipal, a exemplo daquela que já foi efetivada e está resultando na 
formidável recuperação e modernização do nosso Theatro Municipal, ação capitaneada 
pelo nosso dinâmico Adenor Luiz Simões Coelho.  
 
Pretendemos, dentro das possibilidades, realizar outras edições da Semana de Estudos 
do IHG, com enfoques diversos, a exemplo daquela que foi sucesso no ano de 2001.  
 

Buscaremos os recursos necessários para editar, se não mais, pelo menos um número 
da nossa já tradicional Revista do IHG.  
 
Buscaremos estreitar as relações e o intercâmbio cultural com a UFSJ, com o 11º BI 
Mth, com a Academia de Letras local e com todas as entidades culturais e instituições 
de ensino da cidade, região, do País e até de fora dele, como já vem sendo feito com 

Portugal, especialmente com a cidade de Matosinhos, através da dra. Isabel Lago 
Barbosa, ilustre amiga e pesquisadora que nos tem demonstrado um especial carinho 
e atenção.  
 
Organizaremos e ampliaremos o acervo da nossa biblioteca, tornando-a disponível 
para as consultas públicas. Incentivaremos a apresentação das preleções dos nossos 
confrades, cumprindo a norma estatutária e homenageando aos seus patronos de 

cadeiras.  
 
Incentivaremos as necessárias pesquisas sobre a rica e praticamente desconhecida 
história rural ou distrital.  
 
Apresentaremos para discussão o necessário Regimento Interno do IHG, complemento 
do novo estatuto que já foi aprovado e está em vigor.  

 
Esforçaremos-nos para que as reuniões mensais sejam atrativas, plenas de debates 
interessantes e produtivos, sobre temáticas importantes, com participação de 
personalidades de notório saber.  
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Ampliaremos o nosso quadro social atentamente, através da busca de associados 
altamente comprometidos com os objetivos do Instituto.  

 
Lutaremos para que esta “casa mais antiga” continue a ser um espaço cultural 
agradável, aberto para todas as discussões das manifestações artísticas e culturais de 
interesse desta cidade, tais como a literatura, a música, a pintura, a fotografia, o 
folclore, a escultura e inúmeras outras.  
 
Trabalharemos para divulgar os trabalhos o IHG através de uma página própria, na 
Internet, seguindo a tendência mundial da comunicação.  
 
Enfim, cuidaremos para que essa Casa seja sempre bem conservada e que a utilização 
dela seja justificada, honrando os argumentos que demonstramos para sensibilizar o 
ex-prefeito Municipal Fernando Félix Vera Cruz, motivando-a a celebrar um termo de 
comodato com o IHG, para que tivéssemos a nossa primeira sede própria.  
 

Não são poucas as metas e nem tampouco elas são de simples realização. Mas 
saberemos persegui-las; tentaremos e pretendemos alcançá-las, contando com a 
honrosa e necessária colaboração de todos, indistintamente. Se conseguirmos levá-las 
a efeito, creio que estaremos prestando um enorme benefício para a nossa mui 
querida cidade de S. João d’El-Rey e região, uma região que já ficou preterida na 
comemoração dos 300 anos de seu núcleo primitivo de povoação, ocorrido logo ali, 
com a chegada de Tomé Portes no então Porto Real da Passagem, no Porto Real da 
Passagem, imediações do bairro Matosinhos.  
 
Para coordenar, perseguir e conseguir a realização dessas metas, eu, em consonância 
com o meu vice-presidente, achei por bem convidar para fazer parte da nossa equipe 
de trabalho as seguintes pessoas:  
 
Betânia Maria Monteiro Guimarães para continuar a exercer a função de Secretária e 

José Cláudio Henriques para a de Segundo Secretário; Agostinho Guimarães para 
continuar a exercer a função de Tesoureiro e Antônio Gaio Sobrinho para a de 
Segundo Tesoureiro; Silvério Parada para continuar como Bibliotecário e Pedro Paulo 
Corrêa para estrear a função de Relações Institucionais. Ficará vaga a função de 
Secretário da Internet que será designado assim que tivermos as condições técnicas 
favoráveis.  

 
Saúdo também os confrades eleitos e empossados para compor o Conselho Fiscal: 
José Luiz de Oliveira, Cláudio Salomé de Oliveira, Alzira Simões Coelho, e seus 
respectivos suplentes: Messias Neves, Luiz Antônio do Sacramento Miranda e Otávio 
Félix Pereira da Silveira.  
 
Fica aqui o meu apelo e a minha convocação para que todos se sintam representados 

nesta mesa diretora que ora toma posse e um apelo para que colaborem 
permanentemente para o engrandecimento do IHG, através das boas idéias e de 
questionamentos construtivos.  
 
Mesmo vivendo hoje uma sessão festiva, não poderia deixar de registrar, infelizmente, 
a nota de falecimento do nosso estimado sócio efetivo Francisco Carlos Abdalla, 
ocorrido em 20 de janeiro, a cuja memória, como preito de saudade, dedico as 

palavras desta sessão de posse.  
 
Para nós, permanecerá sempre viva a certeza de que a história é alicerçada nos 
documentos e fatos do passado, assim como ela também é construída no dia-a-dia, no 
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decorrer da nossa vida e através daquilo que geramos nessa constante labuta, assim 
como um Pero Vaz de Caminha, que sem suspeitar, através d’uma carta, imaginou 
estar apenas cumprindo um mero ofício, produziu o primeiro compêndio da História 

Pátria, e que nada omitiu, identificando, como um iluminado, o DNA deste celebrado 
País do futuro!  
 
Deve ser assim, através de atos simples como a produção do escrivão da frota de 
Cabral que vamos, muitas vezes sem darmos a menor conta, construindo a nossa 
História! Um dia ela nos julgará! 
 
Rogo aos confrades compreensão e produção! E que Deus nos ajude!  
 
Muito obrigado!  
 
 

José Antônio de Ávila Sacramento 
(Pronunciamento na posse da presidência do 
Instituto Histórico e Geográfico de São João 

d’El-Rey, em 02 de fevereiro de 2003) 
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